

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Dentro y fuera de la localidad, trimestre. . . 4 peseta.
Número suelto. 40 céntimos

Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

Redacción y Administración.—REAL, 42.

LA DEMOCRACIA

SEMANARIO REPUBLICANO

DE ENJUICIAMIENTO CRIMINAL

Tu crítica majadera
De los dramas que escribi,
Pedancio, poco me altera;
Más pesadumbre tuviera
Si te gustaran á ti.

L. F. MORATIN.

Con el mismo epígrafe que el encabezado de este artículo hemos escrito otro en el número anterior, destinado á vulgarizar rudimentarios principios de derecho procesal, para cooperar con nuestro esfuerzo al acabamiento de la corruptela y de la trasgresión legal en que incurren los que no son peritos en achaques de enjuiciamiento criminal cuando tienen algo que ver con la curia.

Fué nuestra intención recta, fueron nuestros propósitos honrados; pero como todo lo que es honrado y recto no suele gustar á los de alma torcida, nuestro escrito no ha satisfecho á cierto escritorzuelo, que se desahoga en *Fray Prudencio* como si éste periódico fuese una plazuela y él una mujer deslenguada y provocativa.

¿A quien maltratamos con nuestro estudio legal?

¿Hay en él alguna palabra mal sonante que pueda mortificar á alguien?

¿Nos referimos á personas determinadas cuando decimos que muchos buscan influencias para que los jueces no los llamen á declarar sobre hechos que conocen?

¿Afirmamos sin razón que ese es un vicio social que hay que extirpar para bien de todos?

¿Acaso protestaron el músico mayor del Regimiento de Cuenca, ó el Prior del convento de los PP. Benedictinos de Perpignan?

Si todos esos que hemos expuesto, son ejemplos prácticos imaginados para hacer más comprensible la materia, ¿por qué se alarma ese sujeto, á quien voy á dejar sin para que le sienta el seudónimo á las mil maravillas?

¿Y que manera de vociferar y llamar nos burros para convencernos mejor de que nuestra doctrina no es verdadera...!

¿Porque en vez de emplear palabras gruesas, epítetos denigrantes, y de insultar é injuriar, como siempre veladamente, no se rebaten nuestras afirmaciones y se sien-

tan teorías que contradigan las que hemos sentado nosotros?

¿Lo vé el Sr. Cura?

Lea nuestro artículo, vea *Fray Prudencio*, y se convencerá una vez más que no se pueden guardar buenas formas con quien no está hecho á ellas.

Nosotros que sabemos poco,—lo confesamos con sinceridad y con sentimiento,—agradecemos que nos enseñen los maestros.

Pero si en vez de hacerlo así nos insultan, y lejos de ilustrarnos nos injurian, echándonos en cara nuestra ignorancia, poco podemos aprender de ellos, y poco habremos de agradecer á quienes lejos de corregirnos, nos pegan injustificadamente.

De ese pecado solo un Cura podrá absover á nuestros vapuleadores.

Y de las injurias que se nos dirigen, solo un Juez severo y justificado podría hacerse cargo para perseguirlos y castigarlos.

Y de que tales cosas aparezcan escritas en *Fray Prudencio*, solo D. Laureano Salgado es culpable.

Nosotros, protestando de la forma desusada con que se nos combate, y de las armas que se emplean para combatirnos, examinamos nuestra conciencia y no hallando nada de que podernos acusar, decimos:

—¡Pero, Dios mio: ¿qué mal hicimos para que así nos injurien y denigren? ¿No predicamos la verdad? ¿No está ajustada á la ley nuestro trabajo *De Enjuiciamiento Criminal*? ¿Por qué, entonces nos maltrata *Fray Prudencio*?

¿Hemos consagrado dos veces algún día...?

Pero... ¿que esperar de los malvados, sino el mal?

¡Vengan males, aunque procedan de quien en la tierra represente la bondad, la mansedumbre, la humildad y el heroísmo de Cristo, el crucificado por nuestra redención...!

QUISICOSAS

El Alcalde de Caldas está á la altura de cualquier otro monterilla de aldea.

No hace más que lo que le mandan.

Y como no suelen mandarle cosas buenas.... ¡velay!

Sabemos que hay Ayuntamiento porque vemos unas cuantas fachas en las procesiones de campanillas: sabemos que hay Alcalde porque tropezamos algunos días con un joven, morenito pasado, que anda con bastón de carei con borlas; sabemos que existe Secretario de Ayuntamiento por que se dice por ahí que esa plaza retribuida se la dió D. Laureano á D. Jesús, aun cuando no nos atrevemos á afirmar que D. Jesús Salgado sea Secretario: sabemos que hay ordenanzas municipales, porque las hemos visto escritas en forma de bando: sabemos que no se cumplen por que vemos el descaro con que los acaparadores de aves y otros artículos de comer compran ántes de las horas reglamentarias, y con perjuicio de los intereses del pueblo: sabemos que hay guardia municipal porque andan por ahí adelante *los chicos de botones* con teresiana y junquillo, sin que intervengan en desordenes, ni hagan cumplir las ordenanzas, ni las aprendan de memoria para saberlas, ni corrijan nada de lo que deben corregir: sabemos que ésta guardia tiene un cabo, porque se distingue perfectamente un sujeto, entre los que la forman, que disfruta más galones habla con más energía, ¡y pierde todas las energías cuando se trata de mandar cerrar tabernas, apaciguar alborotos mugeriles, y presentarse duro, inflexible, sereno, en los momentos más difíciles!; sabemos que hay presupuestos municipales porque la ley exige que los haya, no porque nos los envíen para publicar; sabemos que se celebran sesiones en el Ayuntamiento porque al cabo del año están todas las actas firmadas; sabemos que hay cacique por que hace lo que quiere y ordena y manda lo que se le antoja; sabemos que hay paciencia en todos nosotros, porque aguantamos como mansos corderos el yugo opresor; sabemos que hay Providencia.... esto si que no sé porque lo sabemos, porque, ¡consiente unas cosas...!

Los cerdos por las calles, en compañía de gallinas y perros y gatos; las ropas colgadas en los balcones; los abonos sacados por el medio del día para hacer más agradable el aire que respiramos; los riperts y coches que hacen servicio á la estación de ferro-carril, saliendo á la hora que quieren y de donde se le antoja á sus dueños: los niños por la calle á las altas horas de la

noche; los grandes sustrayendo carteras de bolsillos extranjeros; los mozos, en el puente Bermaña convirtiendo aquel lugar en una sucursal del Riff; los de casa cerrando montes y moreas, sin que nadie les diga nada y los de fuera perseguidos por quererlos imitar; casas con galerías en los primeros pisos, y negativas, de permisos para construir *chalets* que embellecerían la villa; gente que caza para el cacique ó los suyos, y denuncia á los que cazan para otros; la casa de D. Laureano Salgado con escaleras en la vía pública, y, en cambio, no se quería consentir que D. Fermín Mosquera arreglase la suya, por causa de *aquello*: á unos se les prende, á otros se les deja andar sueltos; Don Roman Paz y aquellos amigos del Campo, no tienen la suerte que D. Laureano Salgado y D. Benito Seijo.....

Es un cuadro éste que ofrecemos á los forasteros para que le pongan un marco de comentarios, digno de él.

¡Felices ellos que no viven aquí mas que unos días!

Y nosotros tenemos que cargarnos este *mosaquito* los doce meses del año sin perder un día.

Sin embargo aún tiene éste pueblo arrestos para gritar.

¡Vivan las caenas!

VANO ENSUEÑO

Montero Rios ha tenido una frase heroica. No le asusta á él la perspectiva de perder las elecciones. Estimariamo grande, insigne honor. Tendriamo por digna coronación de una dilatada existencia. Juzgariamo el mayor de los servicios que cabe prestar á esta nación desventurada.

Y á fe que dice verdad Su Excelencia. El gobierno que en España, por respetos á la ley, se resignara á ser derrotado en unas elecciones generales, abriría una era nueva en nuestra vida política y social. De su paso por el poder dataría el nacimiento en España del régimen parlamentario. El podría blasonar de haber iniciado la revolución desde arriba. Por él alborearía en el cielo de la patria el día de la libertad y del derecho. La gloria esculpiría en sus márm,

Roman Paz

les los nombres de los que tal hicieran y la posteridad más remota los repetiría con amor y veneración por siglos de siglos.

Desgraciadamente no es cosa llana tal empeño. Perder en España unas elecciones generales de diputados es empresa peliaguda. Nuestro cuerpo electoral se parece á ciertas virtudes en que es más difícil respetarlo que rendirlo. La ignorancia, la indiferencia, el desuso del derecho hacen á la gran masa de nuestro pueblo más apta para la servidumbre que no para la libertad. ¿Será por eso por lo que Montero, profundo conocedor de nuestra psicología, no teme entregarse en brazos de la sinceridad? ¡Oh, negra suspicacia, maldita hija del desengaño! ¿Por que no hemos de pensar que el gran canonista, cansado de sus marrullerías, arrepentido de sus caciquismos, aspira con noble ambición, ya en las postrimerias de su larga vida, á dejar de sí en la patria historia grato ó impercedero recuerdo?

Pudiéramos nosotros creerlo; los caciques no lo creerán. Hay almas para las cuales todo lo digno y generoso es inverosímil. Además, ¿se ha mentido tanto! A todas las protestas de sinceridad responderán esos Maquiavelos de aldea con su burlona sonrisa de estúpida marrullería. ¡Unas elecciones sinceras! Sí, sí, como todas. Tales cosas se dicen siempre; no faltaba más. Hacerlas, eso no. En toda su larga vida de palurdos socarrones, jamás vieron ellos que esas ofertas se cumplirán. ¿Iremos ahora á hacer uso y mundo nuevos? ¡Medrado estaría el cacique si tal sucediese! Privarle á él del tráfico de conciencias y de votos es quitarle al mercader la mercancía. ¿Qué sería de él el día en que no pudiera amenazar al gobernador, destituir al alcalde, suspender al Ayuntamiento, hacer cambiar de aires al juez, imponerse al médico, aterrar al maestro y disponer libremente de las credenciales y mercedes de su distrito caciquil. Gobierno que, de tamaño poder quisiera despojarle, tendría que habérselas con él.

Es el fatal destino de todos los despotismos. Siempre fué esclava la tiranía. Todo poder que oprime es siervo de sus instrumentos de oposición. El imperio de los pretorianos, los genizaros, los mamelucos, da testimonio de esta verdad. Pe buen grado renunciaría el Czar de Rusia á la autocracia; pero no le dejan. Sí, conforme á la expresión de Lamarck, la función hace el órgano, no es menos cierto que el órgano, una vez formado, determina la función. Tanto ó más que la afición misma contribuye á sostener la fiesta de toros el interés de empresarios, ganaderos, contratistas, espadas, banderilleros, picadores, peones y monos sabios. El caciquismo representa una gran suma de intereses. Es incalculable el número de personas á quienes la sinceridad electoral arruinaría. Considérese cual no será su resistencia á la sinceridad electoral. Mientras

la pureza no pasa de los labios, todo va bien. Si el cacique se percatara de que la cosa iba de veras, tengo para mí que el más sincero y leal de los gobiernos se vería gratificado por los suyos, quienes que no, con la más falsa, ficticia y apócrifa de las mayorías.

Luego está el partido. Esa masa de hombres asociados con la mira de turnar en el poder representa también un sinnúmero de intereses, de pretensiones, de esperanzas. Para ellos la oposición significa la peregrinación por el desierto; el Gobierno las ollas de Egipto. Anhelaron el triunfo codiciosos, aguardáronle impacientes, saludáronle entusiasmados. Era la credencial, el acta, el favor, el negocio, la granjería. Era el premio de la sumisión, de la adhesión, de la consecuencia, de la apostasia ó de la intriga. ¡Qué decepción la de esos hombres si el Gobierno, por un escrúpulo de sinceridad, saliera derrotado en los comicios! ¿Cree de buena fé Montero, él, tan ducho en estas andanzas, que sus partidarios harían ni por un momento justicia á sus motivos? ¿Qué caudillo era aquél que así les llevaba al desastre en plena victoria? ¿Habían ellos esperado años enteros para morir á las primeras de cambio, de un empacho de legalidad? ¡Sinceridad electoral! Muy bonito, pero ¿porque no empezaron por practicarla los de enfrente? ¿Es que no son sagrados los deberes de un jefe hacia los que le apoyan y le siguen? ¿Le hubieran seguido sabiendo que caminaban en pos de Aristides ó Cincinato? ¿No les había sacrificado á un prurito de vanagloria? De cierto ni jefatura ni partido sobrevivirían una hora á la *débaque* electoral.

Y hay todavía un interés más alto. Abierta la esclusa de la sinceridad ¿quién es capaz de vaticinar hasta donde llegará la inundación? Derrotado Montero ¿por qué no habrían de serlo Moret y Canalejas y Maura? ¿Qué conflicto para la Corona si todos los Gobiernos posibles dentro de la legalidad quedaran vencidos en las urnas! En trance semejante un funcionario amovible se retira, una institución reformable se reforma. Quien representa los intereses de una dinastía no puede retirarse. La institución que es coetánea con la sociedad y anterior y superior al Estado, no puede ser modificada. El régimen monárquico constitucional es la soldadura de dos soberanías. Si esa soldadura se rompe el mal no tiene remedio. Es como si uno de los hermanos siameses se hubiere empeñado en caminar hacia el norte y el otro hacia el mediodía. Es como si Dodi-ca hubiese querido bailar en tanto que Radica, se entregaba al descanso. Se-mejante colisión daría en tierra con toda la máquina constitucional. La más elemental prudencia aconseja á los defensores del régimen evitar por todos medios que la voluntad nacional, libremente manifestada, pudiera cualquier día producir tal estropicio.

No pidamos lo imposible; no demos crédito á cuentos tártaros. Solo bajo un

régimen de opinión pueden los Gobiernos permitirse el lujo de perder las elecciones. Harto hará Montero si, cumpliendo su promesa, proscribiera de las próximas la doble vergüenza del cunatismo y el encasillado. En hombre tan sensible para los afectos familiares y tan consecuente con los vínculos de la amistad como el gran cacique de Lourizán, semejante sacrificio es doblemente meritório. Cuanto más que, de consumarlo, ya verá el buen anciano lo que es una mayoría no criada á los pechos del de Gobernación, ni deudora de sus actas al encasillado, ni ligada con el Gobierno por los estrechos lazos del estómago agradecido. Trabajo le mando cuando trate de imponerle la necesaria disciplina.

ALFREDO CALDERON.

El azote de la humanidad

«¿Me conocéis?»

—Yo soy el príncipe de todas las alegrías, el compañero de todos los gozos mundanos, el mensajero de la muerte, el soberano que gobierna el mundo.

—Yo estoy presente en todas las ceremonias, y ninguna reunión tiene lugar sin mi presencia.

—Yo fabrico los adúlteros, hago nacer en los corazones pensamientos criminales, mancho los hogares soy padre de los hijos sin padre, enveneno la raza, traigo el envilecimiento, la depravación, los suicidios, la locura, el crimen en las formas imaginables.

—Yo acabo con las familias, yo persigo á los abuelos en los nietos, hago perder la vergüenza, la dignidad, el honor, la buena educación.

—Yo pongo un velo sobre los ojos, sobre la conciencia, y hago aparecer el crimen como venganza, la abyección como pasatiempo, la inmoralidad como entretenimiento, el adulterio como conquista galante.

—Yo he ganado más victorias que Alejandro, he uncido más pueblos á mi carro que Roma, he asaltado más ciudades que Atila.

—Yo hago que los maridos se rian, de la infidelidad de la esposa ajena, trabajando ¡necios! por la ruina de su propia esposa; por mi causa, los jóvenes y los viejos se divierten haciendo epigramas contra la moral y la religión.

—Yo hago los diputados obteniéndoles votos para que promulguen leyes que aumenten mi reino, que es de toda la tierra.

—Yo aspiro á convertir el mundo en un hospital, en un manicomio, en un circo donde estén encerrados tigres, asnos, puercos, halcones y buitres; quiero sangre, desolación, ruina, liviandades, rencores, guerras, desesperación y blasfemia.

—Yo nazco en todas partes, conozco las frías regiones de Laponia y Siberia, las ardorosas de Egipto, é Italia; yo tengo origen en el trigo, el arroz, el maíz, la cebada, el jugo de la uva, vid, la leche de

yegua; mi patria es la tierra, mis esclavos os hombres; el que me envía, el príncipe del mal.

—Yo sé que me conocéis, pero no queréis nombrarme, porque todavía os resta el pudor de los nombres, ya que habéis perdido el de los hechos.

—Yo soy... «el alcohol.»

CÁTULO MENDEZ.

LA ESTÁTUA DE CASTELAR

Tuvo lugar en Cádiz el solemne acto de la colocación de la primera piedra del monumento que en la capital andaluza habrá de alzarse á su preclaro hijo, D. Emilio Castelar.

He aquí algunos detalles acerca del monumento:

El pedestal tendrá próximamente tres metros de altura, en piedra blanca de Novelda, una cartela de bronce en una de sus caras. Es obra del arquitecto Sr. Cabrera, que se ha sujetado á las proporciones que señaló el escultor, y muy sencillo en virtud de los pocos recursos con que se contaba para el monumento.

La estatua mide unos dos metros de altura y está hecha de bronce, con el brazo levantado, de pié, en actitud de hablar. Los bronce para la estatua y la cartela han sido facilitados por la nación en virtud de la correspondiente ley.

La estatua está ya fundida, habiendo salido perfectamente de la difícil y delicada operación.

El monumento está contratado en 15 000 pesetas, cantidad verdaderamente exígua, con lo que solo había para el coste material, pudiendo asegurarse que en este caso el artista solo trabaja por amor al arte.

La cimentación y el andamiaje son de cuenta del Ayuntamiento.

El acto de la inauguración, que será solemnisimo, celebrarse muy en breve, y ha sido invitado el Sr. Moret para que pronuncie un discurso en el momento de la ceremonia.

UNA MÁQUINA

QUE HACE EL TRABAJO DE CIENTO HOMBRES

La empaquetadora automática

Mr. George Livingston Richards ha inventado una máquina, á la que denomina «empaquetadora automática», y que, como su nombre indica, dobla, empaqueta, pega la faja y distribuye en sacos diferentes, según el punto de destino, toda clase de periódicos y revistas.

La máquina, que es una verdadera maravilla, ocupa relativamente muy poco sitio, y en cuando á su utilidad, baste decir que hace el trabajo de cien hombres.

Aún cuando forman parte de ella más de doce mecanismos, para los cuales se ha sacado patente de invención, es de construcción sencilla, y aparte de las cintas que

serven para meter el papel en la máquina, ocupa menos sitio que una mesa de despacho americana.

Causa admiración ver á la empaquetadora automática trabajar devorando literalmente periódicos. Se pone á su lado una pila enorme de ellos, y á los pocos momentos han desaparecido por las cintas, para salir ya preparados, yendo á caer en las sacas.

Puede formarse idea de la velocidad con que la máquina trabaja, sabiendo que las sacas tardan en llenarse el tiempo sólo que emplea un hombre en retirarlas.

El inventor ha tardado tres años en perfeccionar la máquina, y ahora no puede materialmente servir todos los pedidos que le hacen los editores y empresas periódicas.

LA EMIGRACIÓN Y LOS GOBIERNOS

En asuntos de emigración no basta contar con el territorio más rico y más fecundo, sino que es igualmente indispensable que ese territorio esté regido por un buen Gobierno que preste todo género de garantías para el aprovechamiento del trabajo.

De ello viene á ofrecer una comprobación saliente un periódico americano sobre lo que ocurre en Méjico. Es Méjico un país admirablemente dotado, y sin embargo, por la injusticia y la ineptitud de su Gobierno los infelices mejicanos se ven obligados á emigrar á los Estados Unidos buscando el pedazo de pan que su ingrato país les niega.

El aludido periódico, que es *La Justicia*, de El Paso, ciudad del Estado norteamericano de Tejas, denuncia el hecho, sin que se advierta acritud en sus palabras contra el Gobierno de Porfirio Díaz, llevado solo por un sentimiento de humanidad y de comiseración hacia sus compatriotas en raza latino americana.

He aquí parte de su artículo:

«...No es sólo—dice—España la nación que se despuebla, sino que aquí, en el seno de nuestro continente, hay un pueblo inmensamente rico, por lo que posee, que vive en la miseria, un pueblo de suyo inteligente, á quien á diario se procura mantener en la ignorancia, y en una palabra, una falange de seres propicios á la nobleza y á la hospitalidad, á quien la indignancia lo aboca á todos los excesos.

Ese pueblo es el noble, el valiente y patriótico pueblo mexicano.

Méjico, como España, se despuebla minuto tras minuto de su existencia.

El corresponsal de Barcelona describía el cuadro de los infelices emigrantes á bordo de los trasatlánticos, y los que vivimos en las fronteras norteamericanas de aquella República, á diario experimentamos el intenso pesar que produce, especialmente, á los que somos padres, los desdichados trabajadores, harapientos, en compañía de sus esposas

que, con los tiernos niños en los brazos, soportan la intemperie—aun en los más crudos días del invierno—esperando al encargado de Sanidad que, previo examen, debe aceptarlos ó rechazarlos, como inmigrantes...

Según los informes de la oficina americana de inmigración, en el mes de Marzo pretendieron entrar á esta República, tan solo por esta ciudad, dos mil cuatrocientos ocho mejicanos trabajadores, de los que fueron rechazados ciento ochenta y cinco por enfermos.

Del 1.º de Abril al 20 del mismo, han entrado mil seiscientos, calculándose que por mes emigran de aquella República—por esta vía—de mil quinientos, como minimum, á mil ochocientos ó dos mil trabajadores.

Eso solamente, como antes decimos, por el Paso. ¿Cuántos saldrán de Méjico por Laredo y Bronsville?

Veinte mil trabajadores mejicanos que, solo por el Paso, anualmente, abandonan su tierra natal en busca de alimentos—por el trabajo—siendo los dueños de la inmensísima riqueza que atesora ese país, ejemplarmente rico, porque sus productos son—por la variedad de sus climas, ejemplarmente varios, y por lo mismo, sus terrenos ejemplarmente pródigos. Supongamos que por Bronsville y Laredo salga una cantidad idéntica á la que, según la oficina de información, es la mínima—que tomamos por base del cálculo, y tendremos la fabulosa cifra de 60.000 mejicanos que por necesidad se lanzan al extranjero á luchar con la dificultad del idioma, la diferencia de los alimentos y la extrañeza de los caracteres en sus nuevos patronos.»

Que estos datos sirvan para refrenar las impacencias de los españoles que quisieran emigrar.

Lo primero para promover una gran corriente de emigración, es preparar el terreno político. Todas las Repúblicas americanas se convencerán que su interés está en dar con prodigalidad facilidades y seguridades á la emigración, porque de ahí provendrá su futura grandeza. Todo el patriotismo americano se concentrará, en lo futuro, en *mimar* el trabajo inteligente. Y ese acicate del interés, junto con el espíritu de raza, y el sentimiento de justicia que anima ya á muchos ilustres hijos de la América latina, darán al fin una solución feliz al problema.

Pero sin poner ese problema é impulsar enérgicamente su solución siempre estaríamos como hoy. De ahí el interés premiante y vital de la gran Asamblea ibero-americana que vamos á celebrar en París. Allí las más sanas y altas voluntades de los ibero-americanos se se van á concertar para dar un impulso justiciero, umanitario y útil á todas esas vitales cuestiones. Por eso el proletariado español tiene un interés esencial en aquella Asamblea. Vosotras mismas, infelices mujeres proletarias, que os veis obligadas también á emigrar llevando

en brazos vuestros hijos famélicos, para marchar luego á la ventura, á ser victimas quizá en lejanas tierras, de la explotación de un empresario sin entrañas debéis volver vuestros ojos con ansia hácia la futura Asamblea de París que será para vosotras y vuestros hijos una *Providencia*.

No ha habido providencia para los proletarios emigrantes durante los tiempos católicos. Su suerte estaba sujeta á todos los acasos. Su providencia la vamos á crear nosotros los librepensadores ibero-americanos que no cremos en la providencia; pero que en cambio, tenemos fé absoluta en la eficacia de las energías humanas, cuando se aplican con sabiduría, perseverancia y espíritu de justicia.

La Asamblea ibero-americana de París va sin duda á señalar el comienzo de una era providencial para los buenos proletarios, y en general, para todas las naciones de nuestra gran raza exploradora y civilizadora de la mayor parte del Nuevo-Mundo.

NOTICIAS

—0—

Ha fallecido en Ferrol, despues de larga enfermedad, el comandante de infantería de Marina D. Angel Boado, hermano político de nuestro querido amigo el Notario le esta villa D. Antonio Rovillard.

A su distinguida familia enviamos la expresión de nuestro sentimiento.

Hállase en esta villa con objeto de tomar aguas el Magistrado de la Audiencia de Orense D. Román Junquera.

Ha dado á luz una preciosa y robusta niña la esposa de nuestro querido amigo D. Ramon Legeren Cespon.

Felicitamos á los padres por tan fausto suceso.

Se encuentra enfermo, aunque no de cuidado, el sabio, ilustre y virtuoso párroco de San Andrés de César.

Anúnciase para muy en breve la boda de la Srta. Isabel Cuesta Bonilla, hermana del digno cura párroco de Bemil D. Domingo Cuesta, con el joven abogado D. Manuel Carrero.

Regresó de Madrid el elocuente letrado y redactor del semanario *Fray Prudencio* D. Jesús Salgado de la Riva.

También se encuentra entre nosotros, despues de breve ausencia, el señor D. Ramon Maseda, quien regresó de la Corte acompañando á la elegante señorita Rosarito Romero, que permanecerá durante una temporada en compañía de la familia del Espinosa.

Dieron comienzo los conciertos nocturnos que tendrán lugar todos los jueves y domingos en la plaza de Martín Herrera por la banda que dirige el maestro D. Manuel Suarez.

El granuja que está al servicio del cacique continúa vomitando denuestos, erupcionando sandeses y sirviendo á los lectores del libelo local todas las primicias de su selecto repertorio, que es

inagotable y no tardará en ser adoptado como texto en las plazuelas, casas de lenocinio, *quilombos* y demás centros de esa *moral* cuya exclusiva nadie disputará al desgraciado que nos mandara para aquí desde la parroquia de donde le echaron.

Puede continuar haciendo las delicias de los que forman la recua del cacique.

Nosotros continuaremos también teniéndole toda la lástima á que es acreedor el inmundo sayon.

Han sido nombrados juez y secretario respectivamente, del Juzgado municipal de Cuntis, D. Enrique Campos Aboy y D. Joaquin Barreiro Garcia.

El Sr. D. Gustavo Muñoz Oñativia, á medio de atento B. L. M., nos participa haberse posesionado del cargo de Gobernador civil de esta provincia, para el cual ha sido nombrado recientemente; y á la vez nos ofrece su cooperación para todo lo que al servicio público se refiera.

Agradecemos al Sr. Muñoz la deferencia que con nosotros ha tenido, y gastosos le ofrecemos nuestro modestísimo concurso y el testimonio de la consideración personal más distinguida, deseándole en su nuevo cargo grandes éxitos.

Y suponiendo que el actual Sr. Gobernador civil, prescindiendo de la protección que otros dispensaron al caciquismo que aquí impera, hará caso á nuestras quejas, prometemos hacernos de ellas eco más de una vez, hasta conseguir se purifique *algo siquiera* la desdichada administración que padece nuestro municipio, entregada hoy más que nunca á la impericia de inconscientes individuos, y á la de ignorantes empleados que apenas saben escribir su nombre.

El paro general anunciado para el día 20 de los corrientes, como protesta contra los gobernantes que nada hacen para evitar el encarecimiento de las subsistencias, no hizo notar aquí sus efectos.

Todos los obreros permanecieron trabajando en sus respectivos talleres, dando con ello muestras evidentes de sensatez.

Con un paro general y pacífico de veinticuatro horas, no se consigue más que perder lastimosamente el tiempo.

A la hora en que escribimos estas líneas, no se tiene noticia alguna acerca de la captura de los presos fugados de esta cárcel.

Varios periódicos de la región dieron la noticia de haber sido vistos en Padrón y en Rois, en donde al parecer cometieron algunos robos.

Desde los primeros días de la corriente semana, la maquinaria de las fábricas de curtidos que en esta villa poseen nuestros queridos amigos los señores D. Fermin Mosquera y D. Ramón Legeren está movida por motores eléctricos, cuyo fluido suministra *La Electra de Segad*.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo, el joven abogado D. Modesto Martinez Neira, que pasará en esta villa algún tiempo al lado de su familia.

Sea bienvenido el Sr. Martinez Neira, á quien deseamos le sea grata su permanencia en este su país natal.

Comercial Unión

Compañía de Seguros Sobre Incendios

Representante en CALDAS:

ELISARDO DOMÍNGUEZ

BOMBIN SULFATADOR

A. G. E.

P.

PATENTE NÚM 28845

El más práctico para sulfatar viñas, árboles, etc., etc.

Su sólida construcción é ingenioso mecanismo, le hace superior á todo los conocidos.

Es de cobre amarillo, de pulverización continua y no precisa piezas de venta, así como las de FIGARO y VERDORIL, en casa de

A. G. E.

Véndese al precio de 22'50 pesetas.

Sulfato inglés garantizado á una peseta el kilo.

Unico punto de venta en Caldas, Comercio de

Elisardo Dominguez

COMERCIO

DE

María Cambeses

Calle Real núm. 5. — Caldas de Reyes.

Recibiéronse en este acreditado establecimiento multitud de juguetes para niños.

Inmenso y variado surtido en corbatas para caballeros.

Aplicaciones para trajes y

Cuellos de encaje inglés para señoras.

Paraguas y sombrillas.

Abanicos.

Bajeras y toquillas.

Precios sin competencia.

NO OLVIDARSE

Calle Real núm 5

Caldas de Reyes.

Colegios "León XIII,"

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA Y CARRERAS ESPECIALES

EN

Villagarcía y Orense

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y ex ternos.

Los resultados obtenidos por nuestros alumnos en los exámenes oficiales y el gran número de matriculas son la mejor recomendación

Para reglamentos y detalles dirijan al Director.

VENTA DE FINCAS

Se vende una finca á labradío, viñedo, pinar y robleda, llamada *Agro de Moutemeán*, con agua para riego y situada en la parroquia de Bemil.

Informarán D. Juan Manuel Torrado, ó su mujer D.ª Encarnación García, en el Campo de la Torre de este pueblo.

Se venden dos fincas rústicas, una en «Quenlle», á labradío, con algún viñedo, de 16 concas, y otra nombrada «Cachizo», á labradío de 4 concas, radicantes en Santo Tomás de esta villa. Los que deseen adquirirlas pueden tratar con D. Marcial Cerviño.

Compañía Hamburgo-Sudamericana

LA MÁS IMPORTANTE LÍNEA DE NAVEGACIÓN ENTRE EUROPA Y EL RIO DE LA PLATA
CUATRO SALIDAS FIJAS MENSUALES

Servicio especial de primera clase, con los vapores Correos CAP FRIO JUCA, CAP ROCA, SANTOS Y CAP VERDE. Salidas 1.ª y 15 de cada mes; rellamburgo, con escalas en Vigo y Cherburgo.

CONCIERTOS DIARIOS A BORDO

Camarotes amplios para familias. Cabinas de lujo. Grandes Salones para señoras y música. Salón de fumar. Trato especial. Cocina de primer orden.

Vapores de gran Estabilidad

El 17 del próximo saldrá directamente de MARÍN para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES el magnífico vapor

Petropolis

El 17 de Noviembre saldrá tambien el magnífico vapor

Tucuman

Agente en MARÍN con Sucursal en CALDAS, **Elisardo Dominguez.**

FLOTA DE LA COMPAÑIA

Amazonas	4000	La Plata	6000
Antonina	6000	Macelo	5000
Argentina	6000	Mendoza	6000
Asunción	7000	Montevideo	8000
Babitonga	3000	Faranaguá	5000
Bahia	7000	Patagonia	4000
Belgrano	7000	Pernambuco	8000
Buenos Aires	5000	Petrópolis	7000
Cap Frio	9000	Rio	5000
Cap Roca	9000	Rosario	5000
Cap Verde	9000	San Nicolás	7000
Córdoba	7000	Santos	7000
Corrientes	6000	San Paulo	7000
Chubut	3000	Santa Fé	8000
Comod. Rivadavia	3000	Taquary	5000
Desterro	3000	Tijuca	8000
Entre Rios	8000	Tucumán	7000
Guaybha	5000		

Importante

VINO BLANCO SUPERIOR

Se vende en la Granja de la Caule.

Precios modicos

José Acevedo

PINTOR Y DORADOR

Se ofrece para ejecutar todos los trabajos concernientes al ramo.

Calle Real.—Caldas de Reyes.

Librería

Se vende una de las obras escogidas de autores selectos y para que los que deseen obtenerlas puedan formarse una pequeña idea de los muchos y buenos volúmenes que componen la biblioteca damos á continuación la lista de algunas por materias.

Teología: Scavini, «Teología moralista», S. Tomás «Summa Theologia.»

Filosofía: Frañ Ceferino Gonzalez; Balmes, «Filosofía fundamental»; Chateaubriand: El genio del Cristianismo; Augusto Nicolás, «Estudios filosóficos sobre el Cristianismo.»

Historia Universal: C. Cantú.
Idea de España: M. Lafuente.
Biblia: Torres Amat, «Antiguo y nuevo Testamento».

Socialismo: P. Vicent, «Socialismo y Anarquismo»; Bougande, «Religión é irreligión»; P. Félix, «Cristianismo y Socialismo»; Donoso Cortés, «El catolicismo, el liberalismo y el socialismo.»

Sociología: Concepción Arenal, «Memorias sobre la igualdad»; P. Eeijóo, «Obras escogidas»; Lamartine, «El manuscrito de mi madre»; Moratin, «Obras sueltas»; G. Tasso, «Jerusalén liberada.»

Biblioteca eclesiástica: Sermones; «Mes de las ánimas»; «Cuaresma de Massillon»; J. Javier Caminero, «La fé y la ciencia»; Monsabré, «Exposición del dogma católico»; Troncoso, «Oratoria Sagrada»; Baldó, «Tesoro de Oratoria Sagrada»; S. Sanchez Sobrino, «Colección de Panegricos», y otras muchas religiosas y profanas.

Los que deseen enterarse pueden hacerlo en casa de D.ª Juana Oubiña, viuda de Villa, en la calle de la Rua Vieja.

ARRIENDO

Se hace de una plazuela sita en la plazuela de Martin de Herrera, donde tiene su establecimiento «La Castellana».

Informará del precio y condiciones su propietario D. Manuel Perez Garcia.